
國立政治大學師資培育中心 

108學年度第一學期  社會領域教材教法 教育見習（觀課）紀錄表 

一、觀課資訊 

觀課日期 108 年 11 月 6 日 觀課時間 1300-1500 觀課地點 205 教室 

授課教師 王怡君 授課科別 公民科 授課年級 二年級 

授課單元 第四課 憲法與人權 

觀課者 王詩瑜 系級 公行四 學號 105206032 

修習課程 社會科領域教材教法 

二、觀課過程 

觀課焦點項目 具體事實描述 

全
班
學
習
氣
氛 

1.班級之學習環境 

    205教室和一般對於教室的既定印象差不多，

並無採用分組或特別安排座位的方式。整體而言

班級的上課氣氛還蠻活潑的，老師和學生之間有

許多問答互動，講課時會在白板寫下該堂課主題

重點，學生會邊聽邊抄到自己的筆記本裡，上課

蠻專心的。 

2.班級之學習氣氛 

3.學生是否專注於學習的內容 

教
師
授
課
過
程 

1.教師依據學生學習特性，選擇適切的教學

方法與教材 

    老師為了讓學生能夠理解抽象的憲法概念，

因此用了許多實際的生活例子說明。譬如提到優

惠性差別待遇時，便舉了按摩業是否應獨惠於視

障者，抑或是應開放給一般人共同競爭？此外，

也會在進入重點前，幫學生複習以前學過的知識，

確保他們都記得後才進入課程。例如提到平權，

便提到婦女保障席次的相關規定，又因席次和選

舉制度有相關性，因此複習了台灣和法國的選舉

制度和立委席次分配方式。 

2.教師提供適當的練習或活動，以理解或熟

練學習內容 

3.教師熟悉任教科目或領域之專門知識 

4.教師運用適切的教學技巧引發並維持學生

學習動機 



5.教師運用適切的教學方法，引導學生思考、

討論或實作 

6.教師清晰呈現教材內容，協助學生習得重

要概念、原則或技能 

7.教師完成每個學習活動後，適時歸納或總

結學習重點 

8.教師運用口語、非口語、教室走動等溝通

技巧，幫助學生學習 

學
生
學
習
歷
程 

師
生
互
動 

1.教師是否鼓勵學生發言 

    老師在講課時會點學生回答，但他們普遍沒

什麼想法。此時老師會給他們引導的提示，但很

容易偏題。不過偏題後老師也沒有生氣，反而會

巧妙地再把話題連接回原先的課程上。 

    課後老師跟我們說，程度不好的學生可以用

誘答的方式，但對於特殊生來說，並非他們不想

答、不願意答，而是不能夠答，這時就需要針對

特殊情況做上課的調整。 

2.教師適切引導或回應學生的行為

表現 

3.教師是否有獎勵特殊表現的學生 

個
人
學
習 

1.學生是否互相協助、討論和對話 

    學生大多時候還是在聽老師講課，就算回答

老師的問題也說不太出來自己的想法。課堂上並

無學習單或分組活動，學生只是把老師的筆記抄

在自己的筆記本中。同儕之間關係良好，上課會

有互動。 2.學生是否主動回應教師的提問 

3.學生主動是否主動提問 

4.學生是否能專注個人或團體的練習 

(如:學習單、分組活動等) 

其

他

觀

察 

議課時老師針對 108課綱提出幾個想法： 

1、翻轉不見得適合所有學科、也不見得適合所有學生，有時候基礎知識的吸收對於中後段

學校的學生來說已經很吃力。 

2、科目太多，萬芳的學生的時間效率並不好、成就動機也不高，翻轉教室對於老師推動也有

困難。 

 



三、觀課總體評述（包含觀課心得、反思、評論） 

    觀課完之後怡君老師有和我們進行議課，針對剛才上課的狀況提出我們的想法。怡君老師在

課堂上做了很多課本之外的補充知識與整理，然而和學生問答時，學生卻普遍沒有自己的想法，

看歷屆試題時也需要多次引導關鍵字才能得到答案。於是我們詢問老師：這樣的課程安排對於他

們來說是不是有點太難了呢？怡君老師坦言，因為萬芳高中屬於中段學校，在先備知識上原本就

較為不足，因此課本內的基礎內容對他們來說其實就有一定的負擔。然而老師認為，公民這個科

目，基礎知識固然重要，然而更重要的是培養一個人如何判斷事情的能力，因此他還是會盡可能

的補充課外知識（例如現實生活實際發生的案例、時事、制度發展的起源）讓學生當成聽故事也

好，未來他們有機會再次聽到相同的事件時，或許能夠激盪出不一樣的思考脈絡。 

    觀課完後，綜合平時課堂上針對 108課綱的眾多討論，不禁使我反思新課綱中社會領域多了

探究與實作的課程，鼓勵學生將知識和實際生活應用連結；然而這些課程對於中後段學校的老師

及學生來說會不會是一種負擔呢？怡君老師提到，在前段學校，當學生基礎知識能夠自主學習，

老師就可以做更多的課外引導活動，如：公民咖啡館、學思達之類的課程，激發學生獨立思考及

訓練表達的能力；然而中後段學校的老師連教完課程進度都有困難了，這些課外活動往往又需要

學生花許多額外時間去蒐集資料，是不是在無形之中更加重了學習負擔呢？這是她所擔心之處。

今天觀課完之後，知道自己還有許多需要學習的地方，希望未來若有機會到學校任教，能夠學習

到要如何依據學生的程度衡量教學內容，並多看各式各樣的教案及觀摩現場教師授課，汲取更多

經驗。 

 


